



Impacto humanitario y seguridad internacional

Los efectos que el cambio climático puede ocasionar son ya una gran preocupación, sobre todo en las naciones pobres que se encuentran en zonas de posibles desastres y en las naciones insulares del Pacífico, casi predestinadas a desaparecer.

A pesar de los riesgos inminentes, fue hasta la semana pasada que el mundo aceptó que el problema no es únicamente de los países amenazados.

Así, se emitió una resolución de los 192 Estados miembros de la ONU, donde por primera vez se reconocen que el cambio climático constituye un reto de seguridad internacional.

Los cambios en el clima, efectivamente, pueden provocar o agravar los factores de conflicto entre Estados.

Se refieren a los refugiados o desplazados por fenómenos climáticos, como fue el caso de

Cancún con el huracán Wilma o Katrina en Nueva Orleans, donde millones de personas cambiaron su forma y lugar de vida.

También se contemplan los problemas de distribución de recursos naturales, principalmente agua.

En general, la resolución busca que se actúe en diversos frentes para limitar las consecuencias del cambio climático.

La ONG Acción contra el Hambre, nos dice que el agua es protagonista de los problemas del cambio climático.

“Las inundaciones cada vez más frecuentes relacionadas con este fenómeno son sinónimo de muerte, destrucción de infraestructuras y desplazamientos de la población. Su escasez (sequías) se traduce en inseguridad alimentaria, migración y conflictos por las menguadas reservas de agua”, explica.

“Yes que el mismo huracán no tiene

el mismo efecto en un país rico que en uno pobre: el número de víctimas es, en promedio, 40 veces mayor en los países en desarrollo”, agrega.

Según el Foro Humanitario Global, el cambio climático causa la muerte de 315 mil personas al año por hambrunas, enfermedades o desastres, y se calcula que la cifra anual crecerá a medio millón para 2030.

La resolución debería movilizar todas las instituciones de la ONU, incluyendo el Consejo de Seguridad, para estudiar y responder a las amenazas vinculadas con el cambio climático pero aún falta para llegar a eso.

Por lo pronto, a finales de mes en Ginebra se realizará el Foro Humanitario Mundial, cuyo tema será el impacto humanitario del cambio climático en especial, el tema de los refugiados y desplazados climáticos. Habrá que ver qué se concluye ahí. ■ M

alejandrogonzalez@milenio.com

